Розина  Лариса Александровна.

 -Я помню убийство Кирова. Я совсем манюня  была,  но я помню, что кто-то из друзей сказал, что убили Кирова. В 34 году было, мне тогда исполнилось  3 года. Я помню, что после этого папа сказал: “Хоть бы это на нас не отразилось “. Этот  момент  я  хорошо помню. Еще я помню, когда улица, на которой мы жили, называлась Пролетарской. А когда  умер Горький, я помню меня тогда выпустили погулять одну во двор, и дворник менял табличку: вместо улицы Пролетарской он повесил улицу Горького
.Я тогда уже умела читать, и поэтому, прочитав, я пришла домой и сказала, что не хочу жить на  горькой улице. Мне тогда объяснили, что улица не горькая, а Горького, что это был писатель, и что он умер. Потом я очень недолго ходила в детский сад, и кто-то там объяснил, что это враги отравили Горького. Поскольку я уже знала про такого писателя, так как жила на такой улице, то у меня осталось вот такое воспоминание. Еще я помню, когда я пришла в первый класс, в первый день нам выдавали учебники. Учебники были поддержанными: Буквари и другие, и там были портреты разных вождей с уже выколотыми глазами. Тем детям, которые пользовались до нас, сказали, что это враги народа, и поэтому им выкололи глаза и перечеркнули. Вообще выражение «враги народа» я очень хорошо запомнила.

-Где познакомились Ваши родители?

-Мои родители работали на спирто - водочной фабрике. Мама в принципе была без образования. Она окончила  гимназию и поступила в медицинский институт. Но, где то через год или полгода учебы наступил голод в Поволжье, и она уехала туда  помогать бороться с ним. После этого она забросила институт. Позже она мне рассказывала, что она училась вместе с известными в будущем врачами. Например, был в Киеве известный нефролог Поклонский. Когда Сашенька болела, пришлось обращаться  к нему за помощью. Тогда мама говорила, что вот я с ним училась и училась гораздо лучше его. Вот если я б не уехала…

-А с какой целью она туда уехала?

-Она помогала устраивать столовые или еще что-нибудь. Кроме того, американцы присылали гуманитарную помощью, и поэтому ее надо было распределять, чтобы она не попала в чужие руки. В общем,  она поехала и пропустила год или два учебы.

-В каком году она уехала?

-Ой, я точно не помню. Толи в 20-м, толи в 21-м. Но мы читали, что тогда вообще был голод организованный. Мама, конечно,  не высказывала, но она,  по-моему, не знала, что не охотно пускали тогда тех, кто хотел. Об этом у нас не говорилось, но она там пробыла довольно много времени: год или полтора. Во всяком случае, она уже не восстановила институт. Когда она пришла, она окончила  курсы плановиков, и стала работать в плановом отделе - плановик-экономист. А папа был тогда простым рабочим. Он был очень красивым. Вот  там они и познакомились. Потом его выдвинули, как способного рабочего, для того чтобы он окончил курсы бухгалтеров. И он работал: сначала там же, а потом они решили, что не удобно, когда муж и жена работают на одном предприятии.  Кто из них ушел первым я не помню, но папа стал работать над проблемой авторских прав и еще он до войны работал по совместительству в Красном Кресте, тоже ревизором-бухгалтером. Я еще забыла сказать, что папину сестру арестовали. Так вот, когда ее арестовали, папин начальник заслал папу далеко-далеко, в какую-то «медвежью дыру», чтобы папу в случае чего долго искали, и он там долго пробыл, потому что это все-таки сестру родную… Итак его послали в командировку; у него и без этого были бесконечные командировки, а тут вообще его услали надолго. Может быть, его все равно услали, хотя вряд ли, потому что так его могли арестовать

-А он был в то время в партии?

-Нет, он вступил во время войны. А потом, в конце 52-ого года, был весь этот шабаш: сначала было раскрытие псевдонимов, космополицизм, потом, в конце 52-го – начале 53-го, началось дело врачей, когда был совершенно сумасшедший дом и уже собирались депортировать евреев, и тогда очень много писателей, особенно писателей евреев, было арестовано, и их выслали. Тогда же был расстрелян весь антифашистский комитет  писателей-евреев. В это время у папы на работе, в управлении по защите авторских сфабриковали дело, суть которого я в точности даже не знаю, но папа не был в нем замешан. Дело заключалось в том, что каких-то работников обвинили в каких-то уголовных, «липовых»  конечно, делах. Папа под эту категорию не попал, но его обвинили в том, что он как коммунист не проявил должной бдительности и не увидел это.  Папу тогда исключили из партии и хотели предать суду. И вот на партийном собрании слушалось дело о его исключении из партии. Тогда выступил Виктор Некрасов в его защиту. Он сказал, что суда еще не было и даже виновность тех не доказана, и если даже они виноваты, то, что значит бдительность? Неужели он должен был следить за своими товарищами? В общем, он был единственным,  кто позволил себе хоть что-нибудь сказать. Но никто не обратил на него внимания, и папу вышестоящие передали на исключение. А когда умер Сталин, то это все тут же прекратили: того, кого  хотели куда - то заслать уже возвращали, а папу еще не успели, хотя тоже хотели предать суду. Тогда была на него статья за не доносительство, но не успели его посадить. Успели только из партии исключить. Через какое-то время (через год или полтора) его призвали и восстановили. Но дело в том, что я в это время уже не жила в Киеве, и  поэтому могла узнать это только со слов. Позже отец мне говорил, что те же люди, которые его исключали и больше всего на него кричали,  теперь  крепче всех  жали ему руку и говорили, что они всегда его понимали. А ему сказала: “Зачем это надо было тебе восстанавливаться? Плюнул на них, да и все”. А он мне и говорит: “Я восстанавливался  для того, чтобы мои дочери не должны были писать в анкете, что у них был исключен из партии отец”. Но эти разговоры велись позже. А в партию его приняли в 42-м или 43-м, но он тогда был на фронте, поэтому, наверное, в 41-м,  когда он еще был в действующей армии.

-А родители свадьбу праздновали?

-Нет, свадьбы у родителей не было, и у нас не было потом, по той же традиции. Свадьбы  не было, потому что денег лишних не было.

-Помните ли Вы военные парады, какие не будь армейские или военно-патриотические дни?

-Военные парады конечно помню. На демонстрации всем классом ходили обязательно. Песни патриотические пели. Все это было. Еще моя маленькая сестра принесла домой песню  ”Он шел впереди спартаковцев смелых бойцов”. Но пела она ее так: ”Он шел впереди Спартак овцы смелых бойцов”. Я говорю: ”Какие там могут быть овцы”? А она: ” Вот так нам сказали”. Вот так они и пели.

-А сколько ей тогда было лет?

-7 лет. Она тогда была в первом классе. Я помню, что когда началась война, меня впервые за мою непродолжительную жизнь отправили в пионерский лагерь, где я успела прожить неделю, и вдруг появился папа. В первый день он пошел к начальнику лагеря и сказал, что началась война. Меня он потихоньку собрал, чтобы не было паники, и мы поехали. Мне было так обидно, мне так нравилось в этом лагере, но с другой стороны я была счастлива потому, что мы ехали с вокзала на извозчике. Это было очень радостное для меня событие, очень редкое. И помню, что на следующий день мы с одной моей подружкой со двора,  балбесы полные были, 10 лет, ходили и совершенно серьезно рассуждали: возьмут нас в армию или нет, сможем мы быть в армии или нет? И еще помню: в те первые дни была совершеннейшая шпиономания. Все бегали и шпионили. Мы дети могли спокойно бежать, преследовать человека, если он неправильно что-то сказал или спросил. Но взрослые, по серьезному, не обращали на это внимание. Еще хорошо помню как в 1-м, 2-м, 3-м классе, до войны, но особенно, в 1-м, 2-м, потом уже поумнели, кто-то нашел в орнаментах тетрадок арабески с надписями: «смерть Сталину». Поэтому эти тетрадки у всех забирались, и сжигались. Один раз, после того как нам в школе рассказывали про МТС, девочка, с которой я дружила, отозвала меня в сторону и спросила: «Ты знаешь, что означает МТС? Могила товарищу Сталину. Только ты никому не говори». Это, наверное, сострил кто-то у них дома, и ребенок это подхватил. Я, конечно, никому не рассказала, даже дома, это чутье у меня уже тогда был, но за это могли тогда спокойно посадить. На счет антисемитизма, то его до войны не было, хотя я отчетливо помню, какие дети в классе были евреи, а какие –  русско - украинцы. То есть я понимала отличие национальностей. Когда я закончила 2 класса: 1-й и 2-й, весь наш 3-й класс перевели в другую школу. Это была бывшая еврейская школа. 1-й класс я окончила в 39-ом, 2-й – в 40-ом, значит, в 40-ом закрыли и  расформировали еврейские школы, и наш класс полностью перевели в эту школу, разбавив несколькими детьми из этой школы. Так что у нас было много евреев в классе. Но достаточно много их и начинало со мной учебу. То ли я с самого начала знала, что вот это еврей, то ли это у меня со временем приходило, но, во всяком случае, у меня такое чувство было. Так что антисемитизма, как такого, в то время я не помню. А когда мы эвакуировались, и стали жить в этом Сердобске?, то первое мое сознательное воспоминание было такое: мы приехали на какую-то квартиру, устроились у хозяйки: мама и нас двое деток. Мама сказала хозяйке, что отца  забрали в армию, на что мгновенно получила вопрос: «А разве евреев в армию берут?». Потом я  гуляла с соседскими детьми. Меня спрашивали, где папа, на что я отвечала, что он в армии, а мне говорили, что евреев в армию не берут. То есть они все знали, что мы евреи, хотя до этого, вроде бы не было евреев в этом городке Пензской? области. И бывало по улице иду, а мальчишки вслед кричали: « Жид - по веревочке бежит. Ниточка лопнула – жида  прихлопнул». Тогда я бросалась в драку, при чем до такой степени свирепо, что кусалась и царапалась. Это привело к тому, что через некоторое время меня перестали дразнить. То есть я тогда понимала, что это бросалось мне, что это я «жид», но какого-то чувства унижения я не испытывала, потому что считала, что они дураки. А мама удивлялась, ведь раньше тут никогда не было евреев, значит, это заранее спланированная вражеская пропаганда. Это была мамина версия такого вражеского отношения. В классе же я антисемитизма ни со стороны детей, ни со стороны учителей  не помню. Я помню, в 4-м классе училась в сентябре и мае, в 5-м – тоже в сентябре, а потом в апреле, а 6-й – окончила весь. Антисемитизма не было абсолютно. Училась я хорошо, и в случае чего могла и подраться. Во всяком случае, относились ко мне совершенно нормально. А вот когда я после войны училась, то есть первый год, когда мы приехали, была война, точнее после эвакуации, то открытого антисемитизма я не чувствовала, но одна учительница была явно враждебно настроена. Это хорошо ощущалось, так как школа была женская (во время эвакуации была смешанная, а в Киеве – полностью женская), и поэтому всем девочкам-еврейкам она снижала отметки. Доходило до того, что некоторых она просто «третировала». Я ее хорошо помню – это была преподавательница физики Надежда Николаевна. Я училась очень хорошо. Во дворе всем задачки решала, в школе тоже объясняла материал. Я не могу сказать, что я физику знала, нам ее плохо она рассказывала. Да, теоретически я могла выучить материал, так как память у меня была хорошая, но практически я ничего не знала и не умела. Но то, что она требовала, я знала хорошо. И вот даже на аттестат зрелости, когда я сдавала ее предмет, она мне поставила 4, а не 5. И поэтому я получила серебряную медаль. Тогда можно было получить серебряную, если ты не имеешь 4 по русской литературе, иначе, ты вообще ничего не получаешь. А когда я почувствовала антисемитизм, то это было по настоящему. Это случилось при поступлении в университет. Дело в том, что у меня была медаль, я подала документы и даже не ходила узнавать, приняли меня или не приняли, так как была уверена, что приняли. Но потом оказалась, что нет. Это уже было явным проявлением предубежденного отношения. В соответствии с законом, я просила сдавать экзамены, но мне не разрешили. А окончила школу я очень хорошо: у меня было сочинение, о котором даже писали в какой-то газете, вроде «Киевской правды».

-А потом? В этот год не приняли, а на следующий? 

- В этот год я не поступила в университет, но мне почему-то очень долго не возвращали документы. Но, наверное, не из-за антисемитизма, а из-за каких-то бюрократических штук, потому что из-за этого пострадали многие из моих знакомых. Но когда их вернули, то никуда уже нельзя было поступать. Вдруг одна моя знакомая, которая  тоже поступала в этот же ВУЗ, но уже на другой факультет, сказала мне, что объявили про открытие института иностранных языков, занятие в котором начнутся позже – с 1-го октября. И мы пошли в этот институт. Она была тоже медалисткой, и мы оказались первыми медалистками, которые туда пришли. Нас там, чуть ли, не с оркестром приняли. И вот тогда я поступила. Но на следующий год я опять хотела уйти, чтобы поступать в университет, а мама моя так спокойно мне и говорит: «Ну, какой тебе смысл уходить? Тут всего лишь 4 года учится. Закончишь тут, тебе будет всего 21 год, а потом поступишь в университет». Я подумала, что мама была права. Но, конечно ничего не получилось. Во-первых, чем дальше, тем сложнее в университет поступить, а во-вторых, после института нужно было проходить отработку, и мне пришлось уехать в село. Я в институт не поступила, хотя хотела пойти на факультет журналистики. Мама жутко этого не хотела, она говорила, что я со своим языком, то есть, с необходимостью говорить правду попаду не в то место. Но я не жалею, что училась в том институте: во первых, мне там учиться, нравилось, а во вторых, потому, что, если бы я закончила факультет журналистики и даже если бы со своим языком  никуда не попала, то                          

даже при самом лучшем раскладе, я работала бы, в каком нибудь «Советском спорте», а так довольно неплохо выучила английский, в общем – мне нравилось. Когда я училась в институте, в принципе, антисемитизма не было. Все годы мне говорили, что мне место в аспирантуре, но его я так и не получила. Я уехала в Ярославку Маджыбажского? района, тогда это была Каменец-Подольская, теперь Хмельницкая область, село, которое находилось на расстоянии 60 км от железной дороги. Там прошла моя молодость – не страшно, хотя было много и страшных моментов.

-Расскажите об этом.

-Ну, вот, например один случай. Жила я тогда на первой квартире. У хозяйки была дочка, и к ней ходил жених. Она уже была на девятом месяце беременности, а он все « куражился »: «Женюсь, не женюсь». Я жила в комнате для гостей, которая называлась «нахата», а они жили в маленькой комнатушке, которая называлась «ванкир». Это было близко к западной Украине, и у них были такие специфические названия. Так вот это была крохотная комнатушечка, где жили хозяйка с дочкой. И вот этот жених приходил и садился у меня в комнате, он был пьяным «в дрызг», глаза мутные, как уха. Он работал на почте, и поэтому считал себя интеллигентом. И он приходил и говорил мне: «Вот я Маньку брошу, а тебя возьму. Ты интеллигент, и я тоже. Зачем она мне надо?». А я его боялась. Он был сильный, здоровый «бугай». А соседи не хотели портить с ним отношения, они все-таки хотели, чтобы он женился, и поэтому они его не гнали. Но я его ужасно боялась, и, в конце концов, я не выдержала и пошла к директору школы, в которой я учительствовала и попросила найти для меня другое жилье. Но тогда я пережила страшные моменты. Потом я поехала на зимние каникулы домой, меня отпустили со школы, и я заболела. Мне дали бюллетень, и  я приехала на 3 дня позже, потому что была больна. Я такой бюллетень получила впервые в жизни, так как в институте он мне был не нужен. В этом бюллетене необходимо было поставить печать в больнице, но я этого не знала, и поэтому не сделала. Я приехала и сдала этот бюллетень бухгалтеру школы. Он его взял и ничего директору школы не сказал и послал его куда-то, будто он был фальшивый. А тогда это был 53 год, год, когда началась вся эта заваруха, и поэтому на меня завели дело и хотели исключить из комсомола. Директор у нас был очень хороший: он все это оттягивал, выгораживал меня, и дотянул до тех пор, пока Сталин не умер. Он, конечно, не мог знать, что Сталин умрет, но он понимал, что надо тянуть, а там – посмотрим. А Сталин умер, и все это прикрыли. Но дело в том, что я даже не знала, о том, что меня хотели исключить из комсомола, об этом я только потом узнала. Меня вызывали в районный центр, в бюро райкома комсомола, где я должна была объяснять по поводу этого дела. Ну, я им все честно объяснила, и ни сказали мне уйти, что решение они сами будут принимать. Я думала выговор  дадут. Я это тоже очень переживала, но о том, что меня хотели исключить, я даже не подозревала. Это только потом мой директор Стытюк Антон Захарович рассказал мне о всех подробностях. Как раз в то время было «дело врачей», в январе, в феврале, как только я вернулась. В то время я уже жила на другой квартире, у бабушки и дедушки, неграмотных, но очень славных людей. У этой бабушки, когда-то какой-то там родственник был учителем, и он читал газеты, и часто к нам приходил. И вот один раз я стала свидетелем вот такого разговора ( они были в одной комнате, а я в другой):« А дитина хіба винна? Дитина моя при чому?». А он ей и говорит: « Мол, жидовка у тебя на квартире живет. А она ему свое: «Та вона і не винна зовсім, вона ж і не лікар». Но у меня такие вещи никогда близко к сердцу не воспринимались. Гораздо больше я переживала, если молодой человек, который мне нравился, не так посмотрит на меня. Я вообще никогда слишком политизированной не была. Честно, моя жизнь меня интересовала гораздо больше, хотя мы так жили, я имею в виду государство в целом, что полностью отгородится от этого, было не возможно. Еще мне вспоминается один разговор, до войны, когда я была в 3-м классе, нет во 2-м. У меня было 2 подружки, тоже еврейки: Шура Баскир и Поля Городецкая. Вот мы возвращаемся со школы, и к нам подходит еще одна девочка – Неля Грушевская. Нам в школе рассказывали про Павлика Морозова, и мы идем и обсуждаем. И вот эта девочка (малая все-таки – 2-й класс) говорит: «Я бы никогда своих родителей не выдала». А мы стоим и не знаем, что ей на это сказать: с одной стороны и правда, разве я смогла бы что-то там на папу сказать, а с другой стороны, а как, а если он был бы врагом? Я когда это сейчас вспоминаю, то думаю, какой все-таки умной эта маленькая девонька была, а мы были - идиотками. А потом, когда я отработала 2 года в селе, потом 4 года в областном центре, то, приехав в Киев, из-за антисемитизма я в систему просвещения не могла прорваться. Помню, раз пришла даже с письмом Рыльского?…

-Каким образом Вам удалось его достать?




Папа по работе имел очень хорошие контакты и
 отношения с Некрасовым, и с Бажаном, и с Рыльским, и с многими другими писателями. Рыльский дал письмо заведующей гороно Островской. В нем он просил принять меня на работу. Главное, что и директор школы был согласен: это было не по блату, там действительно был запрос, что в такую и такую школу нужен преподаватель английского и немецкого языка. И он ухватился за меня – ему было удобно, когда один преподаватель преподает 2 языка. Но  мне необходимо было пройти все эти гороно,  районо – просто он меня  взять не мог. И я тогда пошла туда, но мне отказали. И вот папа в разговоре с Рыльским просто упомянул об этом, а Рыльский ухватился и быстро написал бумажку. И вот я с этим письмом пришла туда, а она мне и говорит: «Мы не можем, у нас сейчас задача растить национальные кадры». Может, она сказала это не так круто, но смысл был такой. И вот в Киеве я работу не получила. А потом была школа торгового ученичества, она не подчинялась Наробразу – народному образованию. И после этого я работала в военном училище, которое находилось страшно далеко: приходилось ездить аж за Васильков, а потом пешком долго идти, потом маленьким автобусом ехать, а я к тому времени уже вышла замуж, хотела иметь ребенка. А в то время был уже Хрущев, и во многих организациях вводились информационные отделы, патентные отделы. В то время мы опростоволосились страшно: за границу возили какое-то изделие, а оно было патентно не чистое, и всюду нужны были люди, хорошо понимающие в разных областях. И  тогда  встал вопрос о том, что бы мне переходить работать в Киеве, иначе, если я буду ездить на ста автобусах, особенно зимой,  то я не смогу ребенка иметь. И вот несколько раз было, что я приходила, и меня с руками и ногами отрывали, пока я не заполняла листок по учету кадров. Хотя, казалось бы, меня по лицу можно было определить, но выходило так, что начальники отдела хотели брать, а кадры не пропускали. Но, потом меня взяли в какой-то энный институт, потому что к тому времени я уже окончила трех годичные курсы французского и трех годичные немецкого. Кроме того, я сама чуть – чуть выучила польский. Поэтому я была для них ценным продуктом, и меня взяли. Я работала там, и уже когда у меня Сашка родилась, то начальник обещал повысить мне зарплату, а взяли меня на самую мизернейшую зарплату, которая у них была для переводчика. А у нас в отделе был такой случай. У нас была девочка, без образования, пришла после школы, заполняла какие-то бумажки, у нас ней были вроде хорошие отношения. И вот однажды, она говорит о ком-то: «Он как все евреи умел хорошо пролазить через любые дыры». А я таких вещей никогда не пропускала, и говорю ей: «Нина, как тебе не стыдно. Ты же комсомолка, как ты можешь такое говорить? Тебя же должны были воспитывать в интернациональном духе». Потом я смотрю, что меня не повышают по службе, но не говорят, что не могут повысить, а начальник как-то все время прячет глаза. При встрече со мной начальник все время отговаривался какой-то чепухой по поводу моего повышения. А у меня был  приятель в комиссии повышения. При встрече я у него спросила, почему комиссия не собирается вот уже 6-8 месяцев (как мне сказал начальник). Он сказал, что собирается, и что тебя твой Сокирко за нос водит. Я у него (начальника) спросила, что это такое, а он говорит: «Не верь, я тебя повышу». А я работала в информационном отделе, и тут у нас патентный отдел образуют, и начальник патентного отдела говорит мне, чтоб я переходила к нему работать, он меня сразу на повышение представит. Ну, я и перешла. А через две недели он мне и говорит: «Знаете, Лариса Александровна, я не  могу Вас повысить. О Вас в первом отделе и в отделе кадров говорят, как о сионистке. А я тогда еще не знала, что означает сионистка, мне было за 30 и, я не очень всем этим интересовалась. И я говорю: «А почему?». И он говорит, что Нина, на которую я  напала, рассказала всем, что я выступала в защиту евреев. А я говорю: «А Вы бы не выступали, если б то же самое сказали про всех украинцев?». Он говорит: «Конечно, но что я могу поделать?». Тогда я сказала, что при первом удобном случае уйду, на что он мне ответил, что не будет меня удерживать. А первый удобный случай представился через полтора года, при чем я была связана, мне надо было жить близко к дому, так как у меня был маленький ребенок. И я ушла на другую работу, которая была буквально на одну остановку дальше. И проработала вот там до пенсии. Но там тоже всякие бывали фокусы. 

- Каким был Ваш отец?

-Мой отец не был строгим. Мама характеризовала его так: «Все снимет с себя и продаст лишь бы Ляле купить шоколадку». И поэтому я стеснялась его о чем-то просить, я знала, что ему трудно отказать. У мамы было другое мнение: если чего-то хочется больше, чем это возможно, она говорила: «Я красть не буду». Поэтому ее просить было легко, но не очень приятно, так как можно было запросто получить отказ. Но жили наши родители скудно, они все время брали какую-то дополнительную работу домой. Они бесконечными вечерами сидели и печатали на машинке. Бывало, что и я им диктовала, и поэтому папа какое-то время печатал огромнейшие списки драматургов. Но это уже другая история. Там были эти Сафронов, Суров. Это был 47, 48 год, я еще тогда в школе училась, а в 49-ом я была на 1-ом курсе института, и как раз тогда громили эту антипартийную группу критиков, что только они не делали эти Сафронов, Суров. А я их имена еще с тех списков помню. У них, кстати, очень много пьес было, и  я всегда удивлялась, как один человек мог так много писать? Это же не Шекспир все-таки. И я как-то взяла их произведения в библиотеке и посмотрела, что это такая муть, такая чепуха. Это было для меня такой неожиданностью, как же так, они громят, они раскрывают псевдонимы, а оказалось, что у них «негры». Еще была такая грязная история, когда один негр  взбунтовался и сказал, что это он писал. Это было очень характерно для той эпохи. Это все очень хорошо описано у Александра Борщаговского в «Записках баловня судьбы». Его тогда тоже хорошо побили. Борщаговский написал замечательную пьесу «Дамский портной», действие которой происходит накануне Бабиного Яра.         Конец 1- ой стороны 1-ой кассеты.
-Мою бабушку звали Нина Давыдовна. Ее девичья фамилия – Гольперин? Со слов своего двоюродного брата я знаю, что как будто бы их семья из Австрии. Знаю я бабушкиных 2 сестер: Ева Давыдовна и Эстер Давыдовна. И было у нее еще 2 брата: один до войны жил в том же доме, что и мы – мы во флигеле, а он в фасадном доме. И шепотом говорили, как будто бы он был владельцем этого 7 или 6 этажного дома. А после революции я была у них в гостях, мне перед войной исполнилось 10 лет, и они жили в коммунальной квартире, у них было 2 довольно большие комнаты: у него, и у его жены. Его звали дедушка Айзек. Второй брат моей бабушки жил в Одессе, но его я никогда не видела. Вот это о бабушкиной семье. А дедушка, ее муж, его звали дедушка Лемель. У него была фамилия Гуртовой, он умер, когда мне было 2 года. А бабушка умерла в эвакуации в 41-ом году, ей тогда было 68 лет, с чего я сделала заключение, что родилась она в 1873 году. А дедушка как будто бы был на 2 года ее старше, значит он 1871 года рождения. Жили они до революции в Фастове, и дедушки был маленький механический заводик. Потом говорили мастерская, а сначала вообще скрывали от нас его существование. Дедушка сам был механиком по образованию, а заводик и правда был очень маленьким – всего несколько человек рабочих,  а дедушка был как инженером, он все умел делать. После революции они все свое хозяйство оставили и перебрались жить к детям в Киев. А до революции, и в первые ее годы они жили там же. Я знаю, что у них был огромный сад и дом. Потом уже, когда я была большая, мы жили в 50-е, 60-е годы в Казновке, которая находится под Фастовом, мама говорила, что в их доме не то рай-, не то горсовет, в общем, что дом их еще жив. Мама рассказывала, что дедушка был очень хлебосольным, и что у них за стол садилось всегда человек 20, да и семья у них была большая. Но всегда, когда кто не будь приходил, он усаживал их за стол, у него был очень мягкий и покладистый характер. А бабушка была очень интеллигентной, и все время, что я ее помню, а ее все-таки помню, потому что мне было 10 лет, когда началась война, она была с книгой. У нее были книги, которые она читала, даже на немецком языке. Вот я не помню бабушку за шитьем или варкой.

-Придерживались ли они каких-то религиозных обычаев и праздников?

-Как было, когда они жили в их семье, я не помню. Как я уже говорила, дедушка умер, когда мне было 2 года. А потом бабушка жила с тетей, ее сестрой, в их семье. У них  в семье никаких праздников не праздновалось, никакие обычае не отмечались, так как они были не верующими. Что я еще могу о них сказать? У них было из выживших детей: старший сын (это все со стороны моей мамы), потом сын у них умер, а дальше были только дочери. Старшего сына звали Ефрем Леонтьевич Гуртовой, в семье его называли просто Фройчик, потом шла Ева, в семье – Хавуся, Хава, затем  Анюта, потом моя мама. У мамы почему-то было двойное имя, может, у всех было, но я не знаю. Мою маму звали Ревекка – Лия. Позже Ревекка отпала, а осталась Лия, Лия Леонтьевна, но в семье, в ее семье, по первому имени ее детские подруги называли ее Веня. После мамы была Фаня, и самая последняя была  красавица Броня, Бронислава. Вот это все выжившие дети. 

-А почему выжившие?

-Потому что, как я уже сказала, один сын умер, и еще вроде бы был ребенок, который умер в младенчестве, но я этого точно не помню. 

-В каких годах они родились?

-Примерно так: моя мама точно была 1898 года рождения, ее сестра Анна Леонтьевна, Анюта была на полтора года старше, Хавуся была на 2 года старше Анюты, очевидно годом их рождения был 1896 и 1894 год соответственно, а Фройчик скорее всего 1892, но это не точная информация. Младшая  Броня была 1907 года точно, а вот про Фаню не знаю. Кажется, она была на 2 года младше мамы, то есть 1900-го года, но опять же, я не уверенна. Дочери все учились и окончили гимназию, а старший сын Фройчик, кроме того, окончил коммерческое училище или институт, юридическое отделение, и пошел работать юристом. Бабушка вместе с двумя своими младшими дочерями эвакуировались в Свердловск, так как тетя Фаня работала на заводе «Большевик», и весь завод туда эвакуировался. Бабушка там и умерла. А тетя Фаня и Бронислава, у которой там родилась дочка Наташа,  Ната, в свое время тоже там умерли. Фаня умерла в конце 70-х, а Броня – в начале 80-х. Моя  мама умерла в 1980 году. А Наташа до сих пор жива и живет там, у нее очень большая семья: сыновья, внуки, но они уже не евреи, так как Броня, ее мама, единственная из сестер вышла замуж за поляка. Поэтому Наташа была на половину полькой, Напеотровская ее девичья фамилия, а потом она вышла замуж уже за русского, там, в Свердловске, и на этой ветви еврейские корни нашей семьи закончились. Ну, кое-что я могу про всех детей сказать. Вот Броня вышла замуж за поляка в 1937 году, когда была эта  чистка, к тому же он был еще и военным, поэтому его арестовали. О дальнейшей его судьбе его мы не смогли больше узнать. Это потом, в 50-е годы, после Хрущовской оттепели, Наташа пыталась узнать что не будь о отце, но у нее ничего не вышло. Это с маминой стороны. У Фройчика  было 2 сына: Митя, но почему-то его называли Михаил, и Борис. Они были инженерами, и их судьба довольно удачно сложилась. Оба воевали, оба пришли с войны, хотя Борис был так ранен, что я думала, что его не удастся спасти. Тогда реанимации как таковой еще не было, над ним долго в госпитале колдовали, но вышло так, что у него перестал гнуться позвоночник – он даже не мог завещать себе шнурки на ботинках. Но он был талантливым инженером, работал в институте Патона, дружил с самим Патоном – сыном. Старший сын был талантливым физиком, преподавал в университете, одно время был деканом, но когда была эта антиеврейская политика, боролись с космополицизмом, то ему предложили спокойненько остаться и только считать, чтобы он сам ушел, что он и сделал. Но никто из них не был  арестован. У Фани во время деникинцев был убит жених, и после этого она не вышла замуж. Вообще много рассказывали, что во время Петлюры, Деникина много прятались. Дело в том, что у дедушки был друг поляк, за сына которого вышла  Броня, и вот у этого поляка они прятались. Еще у мамы была тоже тетя Фаня, и ее жених тоже был убит деникинцами. Вообще в то время много было убито евреев в Фастове. С папиной стороны я мало помню. Бабушку я не помню вообще, она погибла молодой. В 1920 или 1921 году папа жил в Киеве, он был участником гражданской войны, поэтому по какой-то надобности был в Киеве, и бабушка к нему ехала. Я не помню, откуда, но вроде бы она какое-то время жила в Воронеже. Но она не доехала. Как папа мне позже рассказывал, на поезд напали бандиты, то ли зеленые, то ли еще кто-то, но бабушка пропала, и больше ее никто не видел. А дедушка до войны жил в Белой Церкви и когда на город напали немцы, то он погиб вместе с одной папиной сестрой – тетей Катей. У папы было 3 сестры. Папу звали Александр Михайлович Розин. Сестер же папиных звали Лена Михайловна, Софья Михайловна и Катерина Михайловна, но Катю как-то по-другому называли, у    нее было какое-то другое имя. И был у нее дедушка, которой тоже погиб во время немецкой осады. А тетя Соня эвакуировалась. Мы же пешком ушли, когда началась война 8 июля. В то время в Киеве началась паника, и папа не захотел ждать – его предприятие должно было эвакуироваться. Мамина работа тоже эвакуироваться должны были, но папа сказал, что если его призовут, то мама сама не сможет вытянуть, а мама бы не уехала – она ждала бы вестей от папы. И вот мы, нет дожидаясь организованной эвакуации, пешком ушли. И вот так  мы дошли пешком до Броваров, ведь тогда же Дарница еще не была Киевом, и до туда тоже надо было идти. И  вот мы на Броварском вокзале увидели объявление, что папин год уже призывается в армию. А папа родился в 1896 году, то есть ему было 46 лет, когда началась война. Он тогда подошел к начальнику эшелона, а там были товарные вагоны, в которых забирали детский дом в Бучу, и он объяснил ему всю ситуацию. Поэтому нас забрали в этом поезде. Там были: мама, моя младшая сестра, которой было тогда 4 года, я, мне было 10, мамина сестра со своим больным мужем (о них я расскажу позже) и двоими сыновьями. Еще была одна наша дальняя родственница, которая жила в нашем доме, со своей очень больной дочкой лет 20.Отец, посадив нас в эшелон, вернулся в военкомат. Больше я ничего о папиных родителях сказать не могу. 

- Какие довоенные события особенно хорошо Вами запомнились?

· Я помню в 1937 году, мне тогда было 6 лет, у детей, с которыми я играла во дворе, стали исчезать отцы. Помню, была девочка Эрна, девочка Элла, и у них пропали отцы. Все шептались, что-то проникало, но мы понимал, что их отцов арестовали. И мы понимали, что не стоит задавать лишних вопросов. Позже, я помню как из разговоров родителей (а жили мы в одной маленькой комнатке, и разговаривали они  вечером, когда думали, что я сплю), я узнала, что папину сестру  тетю Лену и ее мужа дядю Мишу арестовали. Тетя Лена была на 2 года старше папы, значит где-то 1894 года рождения. Она была революционеркой, старой большевичкой, преподавала в Институте красной профессуры, ив 1937-ом году ее арестовали, а через несколько месяцев та же участь постигла ее мужа. А родители носили раз в две недели или чаще передачи, а раз носили, то человек был жив. Об этом мне не рассказывали, и я как-то сама поняла, что нельзя спрашивать. Еще помню как где-то в1940 году, когда заключили пакт о ненападении с Германией, запретили антифашистскую литературу. Ее изымали из библиотек и уничтожали, наверное. И папа принес домой несколько антифашистских книг, он не мог, чтобы их просто уничтожили, при чем среди них было несколько детских. Я помню даже название одной из них: «Генрих начинает  борьбу». Она была о мальчике, который помогал своему отцу-антифашисту. Карл Бруннер. Вот, что это означает: то ли название книги, то ли автор, я не помню. Но я помню, что я с удовольствием это читала, мне тогда было 9 лет. Вообще тогда были очень сильные антифашистские настроения, и вдруг этот пакт. Еще я помню, у тети Анюты, маминой  сестры, был муж Хаим. Он был бывший бундовец и он был очень больной человек, у него были больные почки, он был на инвалидности. Он не работал, хотя они очень нуждались, и как мне сейчас представляется , он был не настолько болен, чтобы не работать. И он дома пересидел всю эту ситуацию, и его не арестовали, хотя он был очень политизированным бундовцем. Они жили в том же доме ,что и мы, этажом ниже. Мы жили в коммунальной квартире, у нас была одна комнатка, а у них была  целая квартира. Хотя квартиры в нашем доме были маленькие: кабинет, спальная и  комната, которая считалась столовой, хотя с ними жила бабушка и две тети. И мне запомнилось, как вечерами приходил к нам дядя Хаим  и они с папой , с пеной возле рта , спорили, будет война или нет. Папа говорил, что обязательно будет, что к этому все идет, а дядя Хаим говорил,  что немецкий рабочий класс никогда не допустит войны против социалистического государства. И  я разрывалась: с одной стороны, я хотела, чтобы папа оказался прав, а с другой стороны, я не хотела войны. Еще я помню, я  раз ночью проснулась и услышала, как кто-то шел по лестнице, а у нас дом был маленький, лифта не было, и когда кто- то топал, хорошо было слышно. И мама, услышав шорох, сказала: « Неужели это к нам, неужели это к нам?». Но оказалось, что это пришли к соседям, какие-то вечерние гости, то есть никого не арестовали, но мама очень перепугалась, так как у любое время могли любого забрать. Еще я помню, так как родители работали, у нас была домработница, хотя скорее ее можно было назвать няней. Она в основном нас с сестрой и воспитывала, поколачивала когда мы ее не слушались, ведь мы были детьми. Когда я в очередной раз что-нибудь вытворяла, она кричала мне: « Троцкистка», ведь это тогда гремело по радио и летало в воздухе.

· Какие  довоенные песни Вы помните?

· Ну, например «Дан приказ ему на запад, ей в другую сторону».

· Это в доме пели?

·  Дети пели обязательно. Радио все время в доме гремело, практически не выключалось. Дети в школе обязательно учили: «Дан приказ…», «Песню про Щорса», «Если завтра война, если завтра в поход, если темные силы нагрянут», «Выходила на берег Катюша». Религиозных  песен у нас в доме не было. Мои родители идиш совершенно не знали, ни папа, ни мама. Папа родился в Воронеже, и поэтому совершенно не знал, а мама должно быть что-то там понимала, так как дедушка с бабушкой в Фастове говорили между собой. Но когда бабушка уже в Киеве жила, то я ни разу от нее не слышала ни единого еврейского слова, она говорила только по-русски.

· А где она учила русский?

· Я не знаю, но она прекрасно говорила по-русски. У нее  был прекрасный русский язык, что понятно, в следствии ее увлечения прочтением книжек Папа мой без образования, никакого, даже школьного, так как он с10 лет вынужден работать. Он работал подмастерьем. Образование он организовал себе, с книжек. И он действительно, с юношеских лет считал, что ничего лучше советской власти быть не может. Он молодым прошел всю гражданскую войну. Уже когда я была большая, я пыталась ему что-то сказать, а он мне и говорит: «Знаешь, нет ничего хуже, работать на «хозяйчика», частного хозяина». А ему в ответ: «Это, наверное, тоже самое, когда начальник – дурак». 

· Расскажите о том, как он был на гражданской войне.

· На гражданской войне он был кавалеристом, а потом почему-то, даже трубачом. Во всяком случае, когда ему нужна была справка о том, что он участвовал в гражданской войне, и он писал в главное политическое управлении, в Москву, то ему прислали справку, что он был трубачом в армии Буденного.

· А он что-нибудь об этом Вам рассказывал?

· Ну, понимаете, когда я была молодой, меня это не очень интересовало. У меня была своя жизнь, свои заботы. И потом тоже он не очень рассказывал. Больше я  знаю о  событиях Великой Отечественной  войны. Ведь он тоже прошел всю эту войну. Он, вместе со всей своей армией попал в окружение, но для него все это счастливо окончилось. Он был ранен…

· А в каком году это случилось?

· Это было в первые дни войны, в 1941-ом году. 14 августа 1941 года он был очень тяжело ранен. Это видимо было большое сражение и получилось так, что наши обступили это место, а немцы отошли, и на месте сражения остались лежать трупы. А он остался лежать с этими трупами, и пролежал почти сутки. Но случайно проезжавшая мимо русская повозка подобрала его и отвезла в полевой госпиталь. Там его первый раз про оперировали. Ранили его под Каневом, а отвезли его сначала в Полтаву, потом в Мариуполь, а потом на Северный Кавказ, в место, которое называлось Орджоникидзе- Дзалоджикалу?. Там он пролежал в госпитале с августа по декабрь. Он был очень тяжело ранен: несколько блуждающих осколков осталось на всю жизнь возле сердца, также были осколки в ногах. Он не очень хотел рассказывать, потому что у него были тяжелые воспоминания. Однажды, он рассказал, как они сидели в окопе и над ними проехали немецкие танки, то есть они остались сзади, а немецкие танки прошли. И потом, когда прошли немецкие танки, многие из тех, кто сидели в окопе, стали седыми. Сколько он повоевал? Мы вышли из Киева 8 июля, и он увидел это объявление на вокзале, и вернулся домой. Он рассказывал, что вернулся на квартиру, собрал старые фотографии и документы, чтобы ничего не осталось, и поехал в военкомат. Его демобелизовали 9 июля, а 14 августа его ранили.            

· А больше он в армию не вернулся?

· В действующую нет. Ему дали месячный отпуск, и он сразу приехал к нам в Пензенскую область. Он сразу пошел в военкомат. После отпуска, его раз шесть направляли в разные части, но его нигде не принимали, потому что для Пензы он был старым. Он возвращался к нам, мы радовались, но ему опять приходилось идти в военкомат, откуда его опять же куда то направляли. В конце концов, он оказался в Пензенской области, в Силикса?- в военном городке. Там он был полтора года. Сначала он был рядовым, потом старшиной и  дослужился до старшего сержанта.  Так как у него не было образования, то ему не дали чем-то значительным командовать, хотя он был очень грамотный. Потом их часть отправили под Москву, это был 1944 год, и там он прослужил до конца войны. А мы в этом эшелоне туда (в Пензенскую область) прибыли, и пробыли там почти всю войну- 1944 году вернулись домой.

· Расскажите, пожалуйста, подробнее об укладе жизни и о квартире.   

Квартиры, как таковой, у нас не было. У нас была одна комната. Мы жили в четырех этажном доме. С одной стороны были квартиры: на каждой площадке было по две квартиры, если входишь в парадное справа были трехкомнатные квартиры, слева – двухкомнатные. На каждом этаже, кроме четвертого, была ванная. На четвертом этаже ванной не полагалось. Он был

как мансарда. Мы и жили в этой мансарде. Что собой представляла трехкомнатная квартира. Это была квартира для одной семьи, при чем  не богатой. Это вообще был доходный дом, в котором снимали квартиры небогатые люди. Там была спальня, столовая и кабинет. Мы жили в кабинете. В спальне и столовой жили другие люди, наши соседи. Кухня была общая. Нас в семье было 4: мама, папа, я, которая родилась в 1931 году, и моя сестра, которая родилась в 1937 году. Как у нас в семье шутили, она была произведена на свет благодаря  партии и правительству, которые запретили аборты. Но у нас дома, под стеклом, была фотография дома, потому что мои родители выплачивали кооператив. Мы должны были жить на улице Терещенко, где строился большой писательский кооперативный дом. После войны, нам наш пай не вернули и квартиру не дали. Этот дом был частично разрушен: коробка сохранилась, дом правда, был не достроен нормально. В общем, этот дом восстановили, но поселили туда только писателей, нам же, не денег, не квартиры не досталось. У нас комната была десять метров, одно окно и общая кухня. Богатства у нас не было, но было масса книг. У отца была великолепнейшая библиотека, он был большим книголюбом, и именно книги сделали его человеком. Он и меня пристрастил к этому делу, причем до войны он еще контролировал, что я читаю, а когда он приехал к нам в эвакуацию, то, увидев, что я читаю, он сделал большие глаза и больше этим не занимался.

· И что это было?

· Ну, я уже читала взрослую литературу: Бальзака, Мопассана и т.д. Раньше он фильтровал, считал, что это мне рано читать, а тут, дело в том, что мы жили на квартире, и хозяйки дочка училась в педагогическом техникуме, в котором было обязательно внеклассное чтение. А ей нужно было брать огромное количество книг в библиотеке, и она их брала, а читала их я. Как я уже говорила, мы жили в довольно добротном купеческом городе Сердобске, в котором была прекраснейшая библиотека. Причина этого, скорей всего являлась конфискация многих частных библиотек. В первый месяц, буквально, я брала Рабле, Сервантеса, « Илиаду», «Одиссею». И с тех, я многие из этих книг не перечитывала, вот так отложились они у меня в памяти. Я из- за того много читала, что мы ушли пешком, у нас зимней одежды не было,  и я училась только в сентябре. Всю зиму я сидела дома и читала книжки, а в мае мама пришла из школы и сказала: « Я ходила в школу и договорилась, чтобы  ты пошла,  сдавать экзамены  за 4-й класс». «Как сдавать экзамены, - сказала я. Я же ничего не делала».«Это твои проблемы, я говорила тебе, чтобы ты занималась. - отрезала мама. У тебя есть еще месяц, а иначе ты потеряешь год».Сейчас я думаю, что ничего бы не случилось, если бы я потеряла этот год. А так я шла в школу самой маленькой, но маме это казалось важным. И правда, я прозанималась месяц, и довольно неплохо сдала экзамены, можно сказать, что даже хорошо. А 5-й класс, я тоже почти весь просидела дома, но я уже понимала, что с мамой шутки плохи: скажет снова чтобы я сдавала экзамены, и поэтому я уже хоть что-то делала: учила что-то, задачки решала, упражнения делала, читала учебник немецкого языка. В общем, я этот год войны не потеряла, чему мама была несказанно счастлива. Теперь я думаю, что, может быть, было бы хорошо этот год потерять, так как, я  была всюду моложе всех на год. Тогда принимали в школу с восьми, а я пошла в семь, то есть  я была еще чуть-чуть «зеленой». После войны мы вернулись в ту же квартиру, что жили и до войны, и прожили там до 1963 года, пока папа не получил эту замечательную хрущевскую квартиру на Нивках. Но я к тому времени уже вышла замуж и жила у свекра и свекрови на Стрелецкой. Это была тоже замечательная квартира, огромнейшая коммуналка. В каждой комнате жил осколок прошлого: какая-то старуха, темные коридоры. И так как я никогда не знала, я эту старуху видела или нет, то я стала носить очки, потому что я была близорукая, и чтобы знать, здороваться мне или нет, я стала носить очки. Я их одевала в коридоре. Жили мы очень небогато: перед самой войной папа имама решили, что маме нужна шуба. Это было в мае 1941-го года. И тогда купили маме красивую шубу, и сдали ее в ломбард на хранение. Потом осталась одна бумажка от шубы. Я вот это хорошо помню, как мы долго собирали на эту шубу. Жили мы очень скудно, но деньги в кооператив сдавали. Как я уже говорила, папа работал в управлении по защите авторских прав. Его работа заключалась в том, что если писатель написал пьесу, и эта пьеса шла, то какой-то процент этому драматургу необходимо было получать. И папа как ревизор бухгалтер это проверял, и по этому ему пришлось ездить по всей Украине. В каждом месте был уполномоченный, к которому мой папа обращался. Часто эти люди были внештатными и работали в книжных магазинах.                                              Конец 2-й стороны 1-й кассеты.
·     Я читала «Семью Пингейн» в десятом классе, но тогда я не все осознала. А спустя два года, я перечитала  «Семью Пингейн», а потом «Евгений Зюс», а потом «Успех», я поняла, что рано или поздно все кончается одним.  Это просто вопрос времени. Сколько времени  немцы жили в Германии, и как им там было хорошо, и что они чувствовали себя там абсолютно ассимилированными, интеллигентными. А вот пришел Гитлер, и началось… То есть какой бы дом не был, надо жить дома . Наша проблема в том, что мы родились не дома, а в гостях, хотя когда тот дядька мне сказал, что жидов надо гнать, я ему сказала, что мои предки жили тут раньше вас. Что они пришли сюда еще раньше вас, с греками, когда украинцев здесь не было и в помине. Разговоры разговорами, но я то впитала в себя русскую культуру, и от этого никуда не деться, меня уже не переделаешь. Хотя вот Лену нашу, которая в принципе этим не интересовалась, пригласили в Израиль. Но она никогда в жизни себя так хорошо не чувствовала как там, хотя может быть это потому, что она была в гостях. Вот недавно я прочла статью о антисемитизме в Израиле, так это вообще неслыханно, я думаю, что этих просто гнать отсюда надо. Но вообще этот вопрос такой сложный, что мне кажется, что он не решаем. Поэтому если бы не было войны в Израиле, если бы эти 54 года был мир, то какое это цветущее  было бы государство, ведь и так , в таких условиях, сколько смогли сделать! Но, к сожалению, история не имеет сослагательного наклонения. Жить в своей стране, вот к этому я дошла. Жалко только, что это случилось слишком поздно. Я помню, как мы с твоей мамой, где-то в 56-ом или 57-ом году, сидели в квартире у Сергея Григорьевича и слушали пластинки. Тогда была очередная заваруха в Израиле, и Сергей Григорьевич принимал это все очень близко к сердцу, а нас это как-то не волновало. И в том году, или через год, или через два, я поехала отдыхать в Литву и там познакомилась с семьей: мужем и женой, и с их приятельницей. Они были старше меня лет на 10: вот когда война началась, мне было 10 лет, а им было около 20-ти. И вот эта приятельница всю войну пряталась в Литве - ей кто-то сделал литовский паспорт. Я же тогда была такая простодушная, и говорю: «Это, наверное, был хороший человек», на что она мне она в ответ: «Да, это был хороший спекулянт». И этот Жорж, муж, начал настойчиво уговаривать меня, а я тогда была с приятелем, уехать в Израиль. Мне тогда было 26 лет, и была настолько далеко от этого, что он, уговаривая меня, в сердцах сказал: «Если Вам нужна коммунистическая пария, то это там тоже есть, даже две». Но мне не нужна была коммунистическая партия, я довольно равнодушно к ней относилась: когда я работала в селе, то меня всеми силами пытались туда затащить, но я не поддавалась. Во-первых, я всегда боялась лишнего собрания, а я понимала, что на партийное собрание нельзя было не прийти, и что если меня все-таки затащат, что через месяц все равно будут исключать. Так зачем мне такие игры. В общем, я отговорилась, как смогла. Я всегда не любила обязательных объединений, хотя наше общество Шолом  Алейхема, пока в главе его стояла Софья Семеновна, я с удовольствием его посещала. Там было очень интересно, там было много интересных встреч. 

· Расскажите подробней о Софье Семеновне. 

· Она умерла в том же, 1999 году. Ее фамилия была Полискер, Полискер Софья Семеновна. Она очень умела построить, очень интересно, а сейчас Фалькович – он поэт, но  пустое место, как руководитель. Но я его не очень хорошо знаю. Григорий Фалькович. Руководит он нашим обществом Шолом Алейхема. Но оно уже выродилось, он его собирает раз в год, там скучно, не интересно. Дважды я ходила на вечера памяти Софьи Семеновны. Первый раз -  на следующий год после ее смерти, а второй – еще через год. Она мне нравилась, как человек, и она в это дело вкладывала душу. Она собрала вокруг себя много людей, и это было настоящее общество Шолом Алейхема - проводились вечера, посвященные его творчеству. А сейчас не Шолом Алейхема, ни вообще никакой просветительной  работы не проводится. Так вот, Лене Израиль очень понравился. Мы же изучили Израиль по фотографиям, по путеводителям, по книгам. Арон еще лучше, чем я, но я, конечно, тоже чуть-чуть узнала. Но что я увидела, древнего Израиля не осталось, остались какие-то остатки римской культуры, остатки крестоносцев, христианства, какие-то мечети. От евреев осталась стена и  Вейлихомента?. Остался кусочек, город Ирода. Но все равно Израиль есть Израиль, он интересен нам даже современным, и поэтому мы старались не пропускать любую информацию, связанную с Израилем. Арон каждый вечер слушает  рекку?, а я нет, ноне потому что не хочу слушать, а потому что не могу слушать эти волны, мне не хватает терпения и нервов. Он пересказывает мне текст. Вот если существует заочная любовь, то я могу сказать, что я полюбила это государство этой любовью. Есть и города, которые я тоже полюбила заочной любовью. Флоренция, например. Я бы там, наверное, нашла все с закрытыми глазами. 

· Расскажите про детство и юность Арона, вашего мужа?

· Арон родился в 1927 году, в городе Сновске?. Там жили родители его родителей. Потом они переехали в Киев, а Сновск, если мне не изменяет память стал называться Щорс. Он маленьким приехал в Киев, и до войны он закончил 7 классов: это я к своим 3-м прибавила 4, так как он был на 4 года меня старше. Потом они эвакуировались в Уфу. Там они и жили. Его отца на войну не взяли, и брата тоже, хотя он, последние 2 года, уже по возрасту подлежал призыву, но у него было плохо со зрением. Вернулись они в Киев в1943 году. Но примечательных подробностей я о них не помню. Во время войны все голодали, и мы тоже жили тоже очень туго. Помню такой эпизод. Это было в 1942-ом году летом. Мама тогда заболела, и у нее было подозрение на тиф. Приехала скорая помощь. А у мамы были очень красивые роскошные волосы. И вот я подхожу к медсестре и говорю: «Вы только волосы маме не снимайте». Я ж понимаю, что она будет в тифозной палате. А она мне и говорит: «Какие волосы? Она до утра не доживет». А мне тогда было 11 лет, а Ленке, сестре, - 5. Вот таких вот живых деталей с эвакуации мужа я не помню. Вот мы первый год жили очень бедно: ели суп с крапивы и так далее. Я же тогда считалась иждивенцем, на меня карточку не выдавали, так как мне было 10 лет. Карточку же тогда выдавали тогда до 10 лет, а потом только если ты работаешь. Я же работала с11 лет, только летом, на подсобном хозяйстве при заводе. 

· А мама Ваша?

· Мама же, когда мы туда приехали, не смогла по специальности устроиться, и поэтому, пошла работать на заготмахра – заготовку махорки. Она вынуждена была целый день толочь ногами листья табака, чтобы они становились мелкой пылью. За целый день там платили 3 рубля,  а ведро картошки стоило 300 рублей. Папа нас довольно быстро нас нашел, точнее мы друг друга нашли. Папа, когда садил нас в эшелон,  договорился  с мамой писать на адрес тети Хавуси, которая жила в Ленинграде, для того чтобы не растеряться. Еще папа дал этот адрес и еще каких-то московские адреса на работу, чтобы они ему туда писали, так как они через месяц или две недели должны были эвакуироваться. Папа же очень боялся, что если его оттуда заберут в армию, то он нас больше не увидит. Поэтому мы быстро друг друга нашли, и стали довольно быстро получать папин аттестат. Так как папа был рядовым, то мы стали  получать 100 рублей, а ведро картошки  стоило 300. Но, где-то, через месяц туда эвакуировался с Беларусии обозостроительный завод. Он был обозостроительным только в мирное время, а тогда он стал выпускать тачанки. И вот им понадобился начальник планового отдела, и она  пошел работать туда. То есть мама получала рабочую карточку, а Лена детскую. Я же никакой карточки не получала. Но, во-первых, не все то, что было в карточках, давали, а во- вторых, даже то, что давали, было не очень хорошего качества: хлеб был, например, очень сырой, и у меня была мечта -  по приезде в Киев, наестся нормального хлеба. А Софья Давыдовна, мама Арона, не работала вообще. Ни до войны, ни во время эвакуации, ни после войны. У нее не было специальности, она закончила только гимназию, а Лев Фадеевич лейбо фактус ??? получал. Он хотел, чтобы жена была дома, чтобы дома был порядок. У нас дома до войны тоже были такие споры: папа тоже хотел, чтобы мама не работала, но мама сказала: «Все может быть. У меня должна быть специальность, я не должна ее терять и должна по ней работать». Правда, если бы не мамина специальность, то я не знаю, как мы бы во время войны выжили, потому что папиных 100 рублей нам явно не помогли бы, итак еле тянули. Я же уже с первого курса стала давать уроки, в школе я тоже их давала, но бесплатно и хоть маленький, но все-таки какой-то заработок был. А когда я приехала после отработки в селе, то я целый год не могла никуда устроиться, и  поэтому тоже давала частные уроки, тем самым, внося свою лепту в общесемейный бюджет. У нас, с Ароном, хоть денег то никогда не было, но в связи с его характером, и разговоров о них тоже не было. И Саша у нас тоже такая была. И я помню, когда мы в последний раз виделись, самый последний, не в больнице, не у врача, не во время похода к врачу, у нее тогда был день рождения. Я тогда привезла ей деньги: «зеленые» и такие, и вот половину этих денег она мне отдала обратно со словами: «У меня есть. Забери их обратно». И вот так мы эти деньги друг другу подсовывали, пока я их не подсунула под что-то. Вот это было последнее наше общение, потом были больницы, врачи. Помню, мы еще раз встретились после первой больницы, ей тогда кто-то сказал, что есть какой-то там чудодейственный лекарь. Тогда мы встретились на остановке, чтобы ехать к этому врачу, и я привезла ей тогда деньги. А последний, 1998 год, был очень тяжелым: Арону, как и всем, тогда не платили зарплату, а что той пенсии на нас двоих, а Саша тогда почти ничего не зарабатывала, какую-то мелочь, а она была молодая, ей и одеться хорошо хотелось, и так далее. А где-то во второй половине 1998 года Саше пришла в голову великолепная мысль, и она стала зарабатывать хорошие деньги. И в это же время, улучшились дела на работе у Арона: нет, ему не выплатили задолженность за предыдущие месяца, но стали регулярно выплачивать текущую зарплату. У меня до этого уроков не было, а летом 1998-го и уроки нашлись. Правда, все это уже было не к чему. 

·  Мы с антисемитизмом очень явно столкнулись на примере Саши. Началось все со школы, но все трудность заключалась в том, что она крайне редко рассказывала, это скорее всего задевало ее самолюбие. Так вышло, что у них в школе было два- три таких человека, но я знала, что эти люди были половинка, хотя они это и скрывали. А потом, когда стали пускать в Израиль, то три четверти класса оказались евреями. Но они это скрывали и участвовали во всех этих неприятных акциях. Но там были не только евреи, но и всякие, а антисемитизм в 165 школе был хорошо проявлен. Но особенно он проявился, когда она поступала. Она поступала учиться в течение нескольких лет, хотя в чем-чем , а  в уме и способностях Сашу никогда не можно было упрекнуть. Позже, когда она занялась написанием дипломных работ на различные темы: по экономики, по соционике и т.д., я удивлялась, как хорошо у нее это получалось. Но этим она занималась несколько месяцев, месяцев пять. Но тут настал кнобус?. Еще у нас в семье бытует такая фраза: «Лично вы еврей?».Потому что, когда Саше было 1,5 года, мы искали няню: до полгода сидела с ней  я, а потом сидела с ней  мама, пока она не заболела. Я пошла на работу, и поэтому мне пришлось искать няню. У нас во дворе была женщина-еврейка, знакомая Лены, так как когда-то она была с ней в одной организации. Однажды Лена ее встретила, они разговорились, и она сказала, что приведет няню. И  правда, она привела соседку. Мы с этой соседкой поговорили, и договорились, что она придет через день работать. Через день она не пришла, а пришла эта Ленина сослуживица, еврейка. И вот, она сидит мнется, мнется, а потом, смотря на Арона, говорит: «Лично вы еврей?». Он говорит: «Да». Я говорю: « Не только он, но и я». Она тогда говорит: « Ну, тогда я вам скажу. Она к вам не хочет идти, потому что вы евреи». Ну не хочет, так не хочет, а на память нам осталось такое выражение. Но это бытовой разговор, как говорили наши Лия и Лева. Они говорили, что в верхах, не существует, а существует только бытовое.

· Им, наверное, в это хотелось верить?

· Да, они в это верили.                                            

Арон мне рассказывал, что антисемитизма, как такого не было, были отдельные случаи: « Вот тебя не приняли в университет. А ты уверена, что с русскими такого не было. У тебя же нет таких статистических данных, что всех украинцев с медалями приняли в университет».Я говорю: «У меня нет, но у других есть». И тут мне Арон наступает на ногу, потому что я хотела рассказать ему про бюллетени, которые выпускались про антисемитизм. Но это был самиздат, и поэтому он не хотел, что бы я  об этом ему рассказывала.

· Помните ли вы преподавателя, которого вы любили, или, наоборот, вы   ненавидели. Кто это был и почему?

· На счет ненависти, то такой не было. Была физичка, которая мне поставила четверку, ее у нас многие ненавидели. Я ее тоже не любила, но ненависть – это громко сказано. А в плане любили, то, конечно, такие были. У нас была Тамара Федоровна преподаватель истории. Она  с нами очень много возилась, у нас был кружок, который в последствии стал даже драматическим, поскольку мы ставили разные драматические сцены, типа «Борис Годунов». Ее фамилия была Клименюк, она меня тоже очень любила, называла Лялей, это только, когда она была не довольна, она могла назвать меня Розина. Но когда я приехала в Киев и ходила без работы, она тогда уже была директором школы возле театра им. Франка. Она уже тогда была замужем, кстати, она очень долго не выходила замуж, и мы, те, кто ее любили очень по этому поводу страдали. Нам казалось, что 29 лет это ее предел, а она еще не замужем. Но ей и правда было некогда, она очень много времени тратила на нас. Она была замужем за каким-то боссом из министерства. Но вот, когда я ходила без работы, все мои друзья и родственники говорили мне, что бы я пошла к Тамаре Федоровне, ведь она меня очень любила и наверняка помогла бы мне устроится. Я не хотела, но мне пришлось, и вот я пришла к ней. А  она мне и говорит: « Ничем Ляля  я Вам  помочь не могу». Она меня не обманывала напрасными надеждами, но в подробности не вдавалась.

· Ходили ли Вы в детский сад, или о Вас заботилась мама, или у Вас была няня, гувернантка?

· Я ходила в детский сад буквально два месяца или три, но не потому что там мене не нравилось, а потому что я заболела и не выходила с этого состояния около полгода. Скарлатина плавно перешла в корь, корь в ветрянку и т.д. После этого в детский сад  я уже не ходила. Насчет няни: няня у нас была, эта та, которая в минуту гнева называла меня троцкистской. А детский сад я пошла, потому что родилась Лена. Но потом я осталась дома. Фройлен не было, но какое-то время я ходила в группу, фребиличкой?. Я считала, что нас там учат немецкому языку, но, наверное, это что-то дало. Ведь когда я оказалась в эвакуации, и выяснилось, что в школу, в 5 –й класс, я не смогу ходить, то я сама разобралась с этим немецким языком. И когда я пришла в школу в апреле, то учительница, удивилась моим познаниям в этой области. Кроме того, моя мама немецкого не знала, она знала французский, и помочь она мне не могла. Я помню нашу немку, мы с ней гуляли, но это было эпизодически, с месяц до холодов.

· Где Вы ходили в школу?.

· Ну, в ту, которая находилась близко от дома. Сначала в 88, а потом всем классом нас перевели в 33, бывшую еврейскую. Это была обычная государственная школа.

· Какие были любимые занятия, предметы в школе?

· В принципе самым любимым предметом у меня была литература, я очень любила сочинения. Но после школы я довольно долгих период, лет 15 , встречала нашего учителя математики, и он не мог мне простить то, что я не пошла на математический.

· Брали  ли вы частные уроки?

· Нет. Ни я, ни моя дочка частных уроков не брали.

· Кто были ваши друзья в школе? Были они евреями или нет?

· В принципе, я не выбирала, были и не евреи, но так сложилось, что евреев было больше. Я такого большего различия из этого не делала, также, как и на работе. Там у меня была  и Ирочка Почковская и Леночка Свердличенко и Аллочка Андреева, она сейчас в Италии, но постоянно пишет, звонит и приезжает ко мне. Все они полностью русские. Но все равно евреев было больше, я вообще человек компанейский, это сейчас только так вышло, что и евреи и не евреи, уехали, при чем не евреи не в меньшей степени.

· Если Вы помните, когда Вы в первый раз ехали в автомобиле?

· Нет, не помню. И когда в поезде в первый раз ехала, мне кажется, что всю жизнь. Наверное, это было, когда я была маленькая. Тогда меня вывозили отдыхать в Анапу. Вот тогда это и было в первый раз, наверное. Мне тогда было года 3-4. А в автомобиле - не помню. Наверное, это было тогда, когда не стало извозчиков. Мы на вокзал ездили на извозчиках, а потом на трамвае, когда провели линию, нам же близко от Горького до вокзала было. 

· Где было Ваше любимое место проведения каникул?

· У меня такового не было. Куда затыкали меня, там и проводила эти каникулы.

· Ели ли Вы в ресторанах вместе с Вашей семьей? Если да, то расскажите об этом по подробней.

·  Так, что сначала про родительскую семью. Я с папой и мамой, и Леной – никогда. Но когда-то мама и Лена где-то отдыхали. Я в это время сдавала экзамены в Киеве. Так вот, папа несколько раз водил меня в ресторан обедать. В принципе, в нашей семье в рестораны не ходили. А на счет нашей семьи Арон, я и Саша. Однажды был такой случай, что нас не пустили в ресторан, так как Арон был в тренировочных штанах, в спортивных. Это было на море, вроде бы в Скадовске. Так, на море, пару раз мы ходили в ресторан. В Киеве же, мы  вместе, да и по отдельности в ресторан не ходили, хотя нет, мы были там пару раз на свадьбах: у племянника Арона, у его племянницы. Своей же свадьбы у нас не было: пришли несколько человек, его родители, мои родители, тети, дяди. У дочки свадьбы как таковой не было. Отметили в узком кругу родственников, вот в этой квартире. А Сашина свадьба происходила так: нас залили, да еще так залили, что пришлось обои сдирать. Сашина свадьба была в 1991 году, и все это было сдерто. А в ноябре или декабре нас залили опять. Денег же у нас не было в принципе, так как у нас были долги за  Сашину квартиру. На свадьбу мы вроде как не потратились, но обед все-таки проводился в нашей квартире, так что некоторые траты у нас были. Я тогда сказала: «Залили, так залили. У меня по этому поводу комплексов нету. Пусть не смотрят на стены». И вроде бы все обошлось. Еще Сашины родители пришли с собакой, которую они кормили объедками со стола. После этого пол был такой, что я долго не могла его отмыть. Очевидно, соседи посчитали, что недостаточно нас залили, и поэтому в следующий раз залили так, что горячая вода без перерыва шла 6-8 часов. Это было в ноябре 1991 года, после Сашиной женитьбы, и мы тогда сделали ремонт, высушив предварительно стены. Это было 11 лет тому назад, и я думала, что это был последний наш ремонт, что следующий будем делать уже не мы. 

Так, я иврит не изучала. Еще я вспомнила, что отец Арона ходил в хедер? Мама кончила гимназию, а отец хедер?. Отец мой же, как я уже говорила ничего не заканчивал. Он не одного слова не знал по-еврейски.

· Как же он тогда научился читать и писать?

· Этого я не знаю. А Саша научилась читать по вывесках. Как я научилась, я не помню, а вот Саша ходила, гуляла с нами, и складывала по слогах: мо-ло-ко. Потом она еще долго не читала. И вот, однажды, когда ей было 5 лет, Арон привез ей с командировки какую-то книжку: толи «Пиноккио», толи «Чипполино». Нет, скорее всего «Чипполино». И вот я стала читать ей эту книжку, но тут меня что-то отвлекло, и я не смогла ей продолжать читать, а ей же так хотелось.        

· Вы учились с Вашим  отцом по шаббатам, субботам? 

· Нет.

· Для мужчин. Устраивали ли Вам бар мицву?
· Между прочим, Арон и его брат были обрезанными, так что эту традицию у них в семье  соблюдали. 

· А брат был старше или младше чем муж?

· Он был старше на 4 года. Он умер в 1988 году. Он лежал в больнице, он был все время болен диабетом, и так вышло, что ему то ли своевременно еды не дали, то ли укол не дали, и у него была диабетическая кома. А вообще он попал туда по другому поводу, и должен был скоро выйти.

· А где он работал?

· Брат Арона, вместе с женой, окончил Киевский финансово-экономический институт, и работали в банке. По-моему они там всю жизнь и проработали. Они пользовались даже некоторыми льготами, которыми мы не пользовались, например, в больницу лучшую пойти, кстати, в этой лучшей больнице его и угробили. Он умер довольно неожиданно, накануне у него была дочка, и он был в хорошем состоянии.

· А дочка еще жива?

· Да, она жива. Для нее, вообще была трагедия со смертью близких: у нее умерла от рака мать, буквально через 2 недели умер ее муж от лучевой болезни, а через 2 года умер ее отец. А еще через года 2-3, она вышла еще раз замуж, родила чудную дочку, и они всей семьей уехали в Америку. 

· То есть муж молодым умер?

· Ну, как сказать, они жили довольно долго, лет 8.У них не было детей, так как он был тогда облучен. У моей Лены было по этому поводу суеверие: у нее была детская фотография, на которой она окружена 3-ма мальчиками. Конец 2-ой стороны 2 -ой кассеты.

Еще я могу рассказать о бабушкиных сестрах. Как я уже говорила, мою бабушку сказала Кейна Давыдовна. Дело в том, что когда мама моей бабушки умерла, а бабушка вышла замуж, то ее младшие сестры воспитывались  в ее семье, так как она была девушка  очень хлебосольная. Не очень большая разница была между бабушкиными старшими дочками и ее младшими сестрами. Мамина сестра Ева Давыдовна была очень образованной, она свободно владела немецким языком, кроме того, у нее было начальное медицинское образование, наверное, медсестра. И вот во время войны, она работала преподавателем немецкого языка, а что она делала до войны, я не знаю. После войны же, она работала в каком-то санатории медработником, и ей дали какую-то коморку, в которой она жила. А еще, до войны, не по моей памяти, а по рассказам, у нее был муж и двое детей. Муж же был совершенно  по-европейски образованным человеком. Он работал заместителем директора Киевского банка. Он знал около 7 или 8 европейских языков, его фамилия была Медвинский. Насчет сыновей, то один был маленьким, а второй – студентом. И я точно не помню, но вроде бы это была эпидемия тифа, и все они умерли. Она осталась одна. У меня есть одна ее дореволюционная фотография. А вторую тетю звали Есфиль Давыдовна или Естер Давыдовна, ее по-разному называли. Я не знаю, какое образование она получила, но уже на моей памяти, она работала в библиотеке Академии Наук Украины. Я это хорошо помню, так как мы жили на Горького, в одном квартале от библиотеки, которая была на Владимирской. Меня уже в 7 лет туда перевели, и я получала книжки в детском отделе. Там же она работала и после эвакуации, аж до самой пенсии. Там же работала и ее дочь Лилия Яковлевна Волошина в девичестве, а фамилия мужа была Рубашевский. Правда, я не знаю, меняла ли она фамилию. Она училась заочно и совсем юной туда пришла. Тогда антисемитизма как такового еще не было, это уже потом, туда не только евреям, а и не евреям было трудно попасть. Туда пробивались только по звонку ЦК. А до войны, там была еще патриархальная обстановка. Она там проработала тоже до пенсии. Ева Давыдовна умерла в 1961-ом году, а Есфиль Давыдовна – в 1968-ом году. Ее муж умер через 2 года. Кем он точно был, я не помню, но работал он в заготтоплива, так как это название было у меня на слуху. Я помню, что они оба были необычайно добрые люди, с легкими характерами. Жили они почти до самых последних дней в большой комнате коммунальной квартире. В этой комнате жили: Естер Давыдовна, ее муж, Лиля Яковлевна со своим мужем, Львом Яковлевичем Рубашевским, и со своим сыном Геной. И жили они в этой комнате, которая имела метров 15 или 16, и с общей кухней почти что без конфликтов, в следствии своих покладистых характеров. У Лили был суровый характер, И у нас, меня с Ароном, когда мы уже стали отдельной семьей, были вечные баталии с Лилией и Львом, по поводу был ли антисемитизм или нет. Перепалки, вернее, были они у меня, так как Арон наступал мне на ногу, когда я заводилась. Они утверждали, что антисемитизма нет. Он есть на бытовом уровне, а на государственном – нет. Я же им привожу кучу примеров, а они меня не слушают. Вот, однажды они одалживали у нас какой-то чемодан, и пришли его нам возвращать. У нас тогда было застолье, мы сидели, и я не знаю, что мне делать: с одной стороны, я как хозяйка дома, должна была вести себя в рамках, а с другой стороны, я не могла молчать, когда такое говорилось. Арон под столом отдавил мне ногу. Когда появился самиздат, и мы читали всякие такие штуки, то им мы их на всякий случай не показывали. Не потому что мы их боялись, а потому что они этого не одобряли. Вот недавно мне попалась на глаза бумажка, в которой рассказывалось отом, как уехать в Израиль. Бумажка была 1978 года выпуска. Арон очень хотел уехать, но я не могла оставить родителей. 

· А его родители?

· Они к тому времени уже умерли. Его отец умер в 1975 году, а мама -  в 1977-ом. Вот после этого эти разговоры и начались. А я очень хотела уехать, но родители были главной причиной, которая меня держала. Кроме того, я была человеком русской культуры, и я очень любила Киев. Но я думаю, что это меня бы не остановило. Но я думаю, что если он бы сказал: «Все. Едем, или я еду один», то я бы никуда не делась. Я бы не стала разрывать семью. Но он человек мягкий, он такого не мог сказать. Потом подросла Саша, и она уже никуда не хотела ехать. Уже и умерли мои родители, но дочка, напрочь отказалась уезжать. 

· Расскажите про Лену и родителей мужа.

· Сначала про мужа. Его звали Арон Лейбович Ханкин. Я фамилию не меняла. Я, кстати, Клара Александровна. Меня назвали в честь папиной мамы. Но я этого не знала, дома меня почему-то называли Лялей, а папа, когда уезжал в командировку, писал мне письма на имя Ларисы Александровны. Хотя, абстрактно, имя Клара мне лично нравиться больше чем Лариса. 

· А по паспорту, какое Ваше имя?

· По паспорту я Клара, но это я узнала только при его вручении, и поэтому это было для меня чужим, к которому я не привыкла. А с точки зрения еврейства, то Клара тоже не еврейское имя. Мою бабушку звали Хая, но они считали, что меня назвали в ее честь. У Арона других имен не было. Его отец – Лейба Файпосович Ханкин, а маму звали Софья Давыдовна Ханкина. Девичья фамилия ее была Егудина. Еще у него был брат. Он умер. Его звали Файба Лейбович, хотя он называл себя Фадеем Львовичем. Арон родился в 1927 году, поэтому он еще без проблем поступил в Киевский университет, на философское отделение, и в 1949 году, он его уже закончил. А 1948 год был первым годом, когда евреям в университете ставили заслон. Но когда он закончил это философское отделение, то оказалось, что работать ему в принципе, негде. Было время, когда он преподавал в 18-19 школах одновременно, потому что логика и психология, которую он преподавал, была только раз в неделю. Потом он поступил на математическое отделение Криворожского института. Он его окончил, потом он еще окончил 3-х годичные курсы французского языка, и вроде бы годичные курсы кибернетиков. А еще кончила, заочно, институт патентоведения, потому что я помню, что на двоих у нас было 8 дипломов. Когда мы с ним познакомились, то он преподавал в вечерней школе математику. А потом он прочитал объявление, что требуются математики со знанием кибернетики, и он туда пошел. Мы уже тогда были знакомы, но не женаты, и он со мной советовался на счет этой работы. Но, то ли его не сразу приняли, то ли он долго не соглашался. Он говорил, что зарплата там по сравнению со школой была маленькой, а ему следовало думать о создании семьи. Я ему сказала, что плевать на зарплату, что она будет постоянно расти. Раз работа была интересной, то ему надо было туда идти. Но видимо его там что-то не устраивало, и поэтому он оттуда ушел. Но через месяцев 7 ему пришло письмо. И что-то там изменилось, что его больше устраивало, и он тогда советовался со мной идти ему или нет. Мы решили, что идти. И вот его и еще кого-то взяли на работу, и во главе всей этой организации стал Гуревич. Он был очень известным специалистом в своей области, геологии или каротажа, лауреатом Ленинской премии. И ему тогда сделали очень большой выговор, и вроде бы даже отослали на пенсию, не смотря на все его предыдущие заслуги, за «засорение кадров». За то, что он взял на работу Арона, еще пару людей. После этого его дети, увидев, что с ним случилось, уехали в Израиль. Это его доконало, у него был инфаркт или инсульт, и он скоро умер. Арон определился на ту работу в марте 1964 года, потому что в сентябре этого года мы поженились, и до сих пор там работает. Насчет свекрови, то лучшей свекрови у меня и быть не могло. Это была замечательнейшая женщина. Я с ней прожила год, и просто ее полюбила. Из традиций, она только постилась на «судный день», другого ни я и Арон за ней не замечали.

· Косыночку она не одевала?

· Нет. Она была очень мягкой женщиной, Арон в нее пошел. А свекор ко мне тоже хорошо относился, но он был человек другого плана: он хотел, чтобы все было как надо. Помню, когда я его в первый раз увидела, он был такой важный. И когда мы с Ароном остались одни, то я сказала, что у меня сложилось  впечатление, что это был директор школы. И после этого я стала называть его директором, между нами, конечно. Он был славный, но он не хотел, чтобы мы просто жили с ними. Вот когда мы вступили в кооператив, он согласился, чтобы мы жили вместе. Мы еще строились, чтобы было поближе к родителям, папа получил квартиру на Щербакова, в ней сейчас живет Лена. Мы всю жизнь выплачивали кооператив: сначала за эту, а потом – за Сашину. Отец  Арона в 1974-ом году стал очень хорошо чувствовать свое сердечко. Врачи у него ничего не находили, говорили, что это у него возрастное. Тогда он поехал в Москву. Там работал его брат. Он был, какой то шишкой в управлении железных дорог. У них там была своя клиника, и он поехал, что бы его там посмотрели. Но  он еще не сразу пошел, он пошел в Детский мир, Саша тогда была крахотулей, купил ей сапожки. Когда он пришел в эту клинику и ему сделали кардиограмму,  то оказалось, что у него обширнейший инфаркт сердца. Его сразу же положили и он там долго пролежал, у него были всякие осложнения. И вот по прошествии двух месяцев, я за ним приехала. Потому что, старший сын не мог, а Арона я боялась отпускать, у него была астма. И вот мы назад ехали, почему-то дневным поездом: весь день ехали, а ночью приезжали. Наверное, тогда решили, что так будет лучше для его здоровья. Так как брат работал на железной дороге, он мог достать любые билеты. И вот, после стольких лет, прошедших после свадьбы с Ароном, у нас с его отцом состоялся первый серьезный разговор. Он мне тогда сказал: « Если бы я знал, какая Вы, то конечно, разрешил жить с нами. Я с ними жила, все было нормально, но Сашенька уже тут родилась.

· Теперь о Лене.  Лена младше меня на 6 лет, она родилась в 1937 году.  В 

эвакуации в школу она не ходила, это когда мы уже вернулись, то в 1944 году она поступила в школу, а 1954 году она ее закончила. Она почувствовала антисемитизм в конце 10 класса, а до этого, у нас в школе были такие учителя (мы учились в одной школе), что она его не чувствовала. Но она шла на золотую медаль, и ее срезали, как и меня, а двум другим девочкам, которые, ее явно не заслушивали, дали. Но дело даже не в этом. К ним в школу, как обычно, в конце десятого класса, пришли корреспонденты. Учительница показала на Лену и сказала, что это самая лучшая ученица. Но они даже не посмотрели в ее сторону, обратив внимание на других девочек. Вот тогда, она явно почувствовала антисемитизм. Поступила она в сельскохозяйственную академию и училась в отделе обработки древесины. Она всю жизнь проработала на одном месте,

в отделе мебели.

     Еврейством я никогда не интересовалась, Арон этим интересовался больше чем я. Что он делал: он покупал всякие книжки «Осторожно, сионизм», внимательно их прочитывал, и брал некоторые фразы, типа « …считают, что якобы они…», и вырезал оттуда весь мусор, типа «якобы».Тогда фраза имела совсем другой смысл. Он получал очень большое количество информации, все это аккуратнейшим образом  наклеивал, и узнавал оттуда много всего нового о мире. Так он получал информацию о Израиле. Еще он брал газеты, где нас там ругали, тоже вырезал и между строк понимал, как на самом деле идут дела. У меня это пробудилось значительно позже. Во время перестройки, мне попался Жаботинский, и он меня перевернул. Еще я прочитала Зингера, то есть то , что нам раньше не попадалось. Шолом Алейхема я читала с раннего детства, у меня есть даже собрания его сочинений, но я считаю, что или его вообще нельзя в переводе читать, или тот перевод, который мне попался, был плохой. По идеи интересно, но по художественным качествам меня не задевает, а если меня не задевает художественно, то я  к произведению равнодушна. Я прочитала несколько детских рассказов, и они мне запомнились, а дальше … Мне больше нравились спектакли по произведениям, те, что ставил Захаров по пьесе Горина, американские мюзиклы, то, что ставилось в театре украинской драмы со Ступкой. Но евреем я себя ощущала только, когда меня ущемляли, иначе – нет. Сейчас у меня больше проснулось национального самосознания. Но я считаю, что нельзя гордиться тем, что ты поляк или еврей – это также глупо, как гордиться тем, что ты рыжий или блондинка. А сейчас, когда я слышу о террактах в Израиле,  у меня бывают сердечные боли. Я  стала националисткой. Я думаю, что если бы я даже не родилась еврейкой, то все равно перешла бы на их сторону.

- Расскажите, пожалуйста, про 1948 год, и все, что было дальше.    
 

· Я не сразу стала все понимать. Когда я работала в Сумах, то кричали, что Израиль агрессор. Я к этому не очень серьезно относилась. У свекра был знакомый, врач. Звали его Израиль Борисович,  и когда он здоровался, то протягивал руку со словами: « Агрессор Борисович».А, у меня были ученики паршивцы, которые пытались меня достать: « А как Вы относитесь к Израилю?». А ни как я тогда к нему не относилась. Я тогда политикой не интересовалась, и мне что ирландцы, которые боролись за свою независимость, что израильтяне, было все равно. Мне тогда было 24 года, я интересовалась совсем другим. Это как Ахматова: когда 1925 году Политбюро приняло на нее  какой то указ, то она про это даже не узнала. Ее интересовала ее личная жизнь. Сейчас совершенно другое дело, но я к этому пришла постепенно. Но любое проявление антисемитизма меня задевало, я не могла этого никому простить. Когда-то, еще до Сашиной смерти, я стояла в очереди по получению субсидий на квартиру. Тогда это было страшно, приходилось стоять по 8 – 10 часов. И вот в очереди передо мной стояли два украинца. Они стояли и беседовали. Один – Владимир Иванович,  а второй – Николай, а отчество его не помню. Я вообще-то не очень прислушивалась к их беседе, я в очередях только читаю. И вот я  слышу ( наверное у меня  какой-то сторож в голове сидит, который реагирует на слова жид и т.д., так как  остального разговора я не слышу): « Да какой он Михайлович, он наверно Мойша Моисеевич. Он как все жиды взял другое имя».Я, конечно, смолчать не могла, и говорю: « Значит как все жиды? А почему ты не Мыкола, а Николай Иванович. Це, мабуть, як справжні хохли.И чем например Мойша лучше, чем Явдоха. Но я не разу не слышала, чтобы говорили Явдоха, только Евдокия. И если он прекрасное библейское имя Моисей заменяет на банальное имя Михаил, для того чтобы вашему дурацкому уху было лучше воспринимать, то чего вы…». «Мы ничего…». «Ах, ничего. Так почему же вы друг друга не называет Володимир, например, а Владимир?». Они, конечно, были не рады. Недавно я была на базаре, и слышу как дядька рядом говорит: «Ці жиди зовсім вже. Гнати їх треба», и дальше в том же духе. А у него тут крестик висит, и я ему и говорю: «Очень интересно. Вот Вы, например, в Бога верите, а евреев гоните? А сам Бог кем был? На каком языке он разговаривал со своими учениками? На каком языке были скрижали, на которых написал свою волю». Он и говорит: « Вот я в Талмуде читал, что евреи считают себя  избранным народом». « Так Вы в Талмуде читали? На каком языке? Или в переводе? Так смею Вас заверить, что он не переведен на русский язык». «Отстаньте от меня». «Вы безбожник, снимите крестик. Он называется нательный, чтобы его носили на теле, а не  на рубашке». И бабка, у которой я покупала, а я только начинала покупать, при вопросе, сколько с меня, сказала: «Вам на рубль дешевле». Но, не смотря на это, я себя настоящей националисткой не считаю. Русская литература мне ближе, хотя сейчас очень полюбила Зингера, и стараюсь его достать всеми способами. Я читала его и на английском, и на русском языке, а на иврите – не могу, не умею. Это наша беда. Но поскольку мы являемся ассимилированными, по-настоящему не верующими, то назад дороги нет. Может быть - наши дети или внуки, если бы были воспитанные в Израиле, в религиозном духе. А  наше поколение это не касается. Когда я прочитала Жаботинского, я много поняла.       Конец 1-ой стороны 2-ой кассеты

 Один был сыном  моего двоюродного брата, сына маминого брата, второй мальчик – это сын Абрама Моисеевича, а третий – сын сестры жены Абрама Моисеевича. Они все погибли. У Миши была опухоль мозга. Ленин сын был строителем. Он ездил на какой- то объект и был там облучен. А Вика был талантливым физиком и подхватил где-то лучевую болезнь. Он сгорел буквально за две недели.

· Какой был Ваш любимый праздник и почему?

· Новый Год был любимый праздник, потому что я любила елку. Ее ставили сначала для нас, а потом для Саши. Религиозных праздников мы не признавали, социалистические тоже не очень праздновались. Но есть такой момент. Я не знаю, когда мои родители познакомились, то есть, увидели друг друга, но я знаю, что мой папа впервые пришел в дом моей мамы 8 ноября. Накануне была демонстрация, и они протоптались рядом 5 часов, и после этого, папа понял, что эту женщину он отпускать не хочет. А на следующий день мама пришла к нему. Кстати, Арон впервые пришел к нам в дом тоже 8 ноября, поэтому 8 ноября мы всегда старались как-то отмечать. Еще очень торжественный день был 14 августа. Это считалось папино второе рождение, так как, в этот день его ранили и подобрали. Кроме того, дни рождения мы при любых обстоятельствах старались отмечать, особенно детские. Во время войны я помню пару дней рождения: мама давала нам пару кусочков хлеба и пару полосочек сушенной свеклы. Если это было мое день рождения, то Лена приходила ко мне в гости, и, я ее угощала, а если ее – то наоборот. Мы делили хлеб на маленькие кусочки и ели его, закусывая свеклой. Обязательно был, какай-то подарочек, пусть даже импровизированный. А Сашины дни рождения, как ты знаешь, мы всегда старались устроить как-то весело и необычно. 

· Чем Вы занимались в жизни и кем Вы работали?

· Последние двадцать лет – переводчиком, а до этого – преподавателем. Я уже про это рассказывала. А на старости, стала писать какие-то дурацкие статьи.

· Были ли у Вас конфликты на работе из-за того, что Вы еврейка?

· Я уже рассказывала, что меня обозвали сионисткой. А так конфликтов не было. Особенно когда я работала переводчиком, то мои переводы нужны были наиболее интеллигентным людям. Они приходили, заказывали переводы, иногда письменные, что мне меньше нравилось, потому что я больше любила переводы с листа. Получалось так, что он приходил, и мы друг друга не знали, а после перевода расставались друзьями. Не возможно 5 – 8 часов просидеть над переводом, мы отвлекались, разговаривали. Так я заимела много друзей. Вот буквально перед твоим приходом вытянула, но еще не успела прочитать, два письма: с Италии и Америки. 

· Была ли важна для Вас принадлежность к еврейской национальности в выборе друзей, супруга, супруги?

· Я уже говорила, что не выбирала никогда друзей, оно как-то само получалось. Но получалось так, что евреев было больше. До Арона, я встречалась не с евреями, но очень рада ,что вышла за еврея, потому что неизвестно, как все было бы. Хотя самый близкий наш друг – не еврей. Он учился вместе с Ароном в университете. Петровы: он – русак, а она – еврейка. Более порядочного и благородного человека я еще не встречала. Очень банальными выглядят слова Жаботинского: « Мы такой же народ, как  и все. У нас есть свои жулики, воры и проститутки. Нельзя же от каждого человека требовать сверхъестественного». Помню, когда я училась в школе, у нас в классе было много девочек евреек, но сколько там было идиоток. 

· Праздновали у Вас еврейские праздники или нет?

· Ничего не праздновали, но помню, как няня сводила меня раз в церковь, и мне там очень понравилось. Она меня тогда еще на руках держала. Эта церковь находилась там, где сейчас находится новый планетарий. Во время войны ее разрушили.

· Как Вы вернулись с войны?

· Нам прислали вызов с маминой бывшей работы, по-другому тогда нельзя было уехать.

· Что Вы нашли по прибытии? Опишите Ваш дом и город?

· Мы приехали в ту же комнату, в которой жили. Там жила няня со своей дочкой, и у нее уже родился внук. Они утверждали, что мужа дочки убили немцы. Он был в партизанах. У него была прекрасная фамилия Трубецкой. А потом  дочка снова вышла замуж за милиционера, его фамилия была Козодой. Мы приехали втроем: я, Лена и мама  и их трое  в нашей десятиметровой комнате. Мы понимали, что им деваться некуда, и они понимали, что нам тоже деваться некуда. И в принципе мы год так жили втроем. У папы до войны была золотая челюсть, он ее вынул и передал нам, а мама ее продала. На эти деньги, их семья купила комнатушку в соседнем деревянном домике, примерно такую, как нашу. Вот так мы мирно с ними разошлись. Из вещей не осталось ничего.  Может, они их проели. Мы не спрашивали. Остался только старый шкаф в нашей комнате и в коридоре остался большущий,  старый шкаф наших соседей. Этот шкаф стоял в их комнате. Но наши соседи после эвакуации не вернулись, поточу, что в их двух комнатах жила  семья погорельцев. Это была русская семья, они к стати были евангелисты. Их дом разбомбили, и они во время войны перешли сюда. Тогда был закон, что возвращают квартиры, только семьям военнослужащих. Причем не любой семье, а той, у которой этот военнослужащий ушел в армию с Киева. Например,  моя тетя Анюта, мамина сестра, у которой мой брат, ушел в армию из Сердобска. Ей квартиру не вернули и они после войны уже не жили под нами.

· А Кармазины получили квартиру, хотя он ушел из Алма–Аты?.            

· Значит, он получил по должности. А мой брат  не мог уйти из Киева по возрасту, ему во время войны было 14 лет. А в 17 лет его взяли, и он дошел до Берлина и был награжден. Они долго мытарствовали, а потом им дали однокомнатную квартиру в общей квартире.   

    Соседи, которые, жили раньше,  не вернулись, а новым соседям старый шкаф не нужен был, но вынести его было не возможно. Он был не разборный, и не проходил в дверь, а рубить его не поднималась ни у кого рука. И он стал нашим. Он   нас очень выручил. У нас ничего не было, в общем. Были живы люди и ладно. Потом  купили все. Но начинали все с нуля, ни ложки, ни вилки. Когда мы вернулись, не было электричества. Это был 1944 год. Мы приехали 6 ноября, в день годовщины освобождения Киева. Не было не электричества, не воды. Я ходила брать воду в район, где сейчас  планетарий. Это была самая близкая колонка. Я туда ходила с улицы Горького, на четвертый этаж. Отопление у нас было печное. Газ нам дали или в 1947 или 1948 году,  я тогда еще в школе была. Когда у нас ставили газ, я была одна, и меня учили, как пользоваться  им и заставили расписаться за всех. Город был почти весь в развалинах, когда мы переехали. Наш дом был целый. Но напротив несколько домов было разрушено. Центр города был тоже полностью разрушен. Мы, дети там играли, прятались в развалинах, пока мама не узнала  и  не запретила нам. Она считала, что там может быть, что угодно. Мне было тогда 13 лет. Потом, мы со школой ходили на Труханов остров и садили деревья. Все школы озеленяли Труханов остров. В жизни нужно посадить дерево, я посадила не одно. И в эвакуации я тоже сажала деревья. У нас были воскресники. И когда мы поселились, возле дома тоже сажала.  Город был темный, голодный. В  городе было две банды: черная кошка  и молоточники.  И пели  про них песенку: « Встретит вечерочком, стукнут молоточком, сразу жизнь покажется иной» Я помню, мама получила карточки, мы должны были их отоварить, а сама поехала в командировку, а папа был еще в армии. Надо было отоварить карточки возле работы мамы на Шелковичной, ее тогда еще по-старому называли Ливашовской. Я шла  оттуда по крутому спуску, вниз по лестнице, было часов 6 вечера, зимой, темновато и какой-то парень начал тянуть эту буханку хлеба у меня. Я не отдала и упиралась ногами в живот, но он оторвал кусочек горбушечки.  Он был на две головы выше меня. Но в это время появились какие-то мужчины, и начали спускаться, он испугался  и убежал. И  я  принесла эту буханку без куска. И это была такая трагедия, поточу, что я должна была пойти  порезать и оставить нам половину, а вторую половину я должна была пойти туда, где сейчас площадь Победы  и продать и купить нам картошки. 

· Как ваши соседи не евреи среагировали, когда Вы вернулись?

· Наши соседи были евангелисты, они верили в бога. Была оригинальная семья. Дети, старшего поколения  жили отдельно, мы их никогда не видели. Когда мы вернулись, был муж, жена и трое маленьких детей. Одна девочка, как Ленка, ее звали Люба, мальчик  моложе года на два и совсем маленькая Верочка – четырех лет. Когда появились эти трое детей, они были уже пожилые очень. Мы сначала  жили с ними мирно и хорошо. Он, Михаил Панфилович, работал в оркестре театра русской драмы. С ним что-то случилось. Он начал ревновать ее, но не к настоящему, а к прошлому. У них умер один из трех старших детей, много лет назад. И он говорил, что это не его ребенок и порубил его памятник. Но до нас это все не доходило, и жена его все скрывала. Потом мы поняли , что он не в себе. Но в принципе жили мирно. Мы не на что не посягали и они тоже, это при том, что ванной не было, была одна раковина в кухне. И. мылись там все. И туалет был один на всю компанию.

· Вы помните ваших друзей, уехавших  в Израиль  и на запад, и как Вы себя чувствовали  при этом?

· Помню, безусловно, все мне звонят. Со всеми, абсолютно, я переписываюсь. Как я себя чувствовала. Я помню, был у меня друг. Я ему сказала: « Я за Вас очень рада, а за себя печалюсь, мне очень жалко расставаться». Примерно, то я  чувствовала  по отношению ко всем. Вот так. Конечно, радовалась, сейчас этот человек  почти объездил весь мир.

·          , 

